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Екатерина Шагина, 

Директор Департамента коммуникаций  

«Украинской биржи» 

 

market people 

 

 
SAN: «Форум – это виртуальная часть жизни, 
которая в определенный момент перерождается 

в реальную» 
 
Беседовала [Екатерина ШАГИНА] 
 

San – это имя знакомо всему трейдерскому сообществу Украины. Ведь 

именно этот человек был одним из основателей этого самого 
сообщества, занимаясь развитием и модерацией наиболее посещаемого 

в нашей стране финансового форума Finance.Ua. NEDOUB и DrLivesey – 
ники, под которыми San участвовал в конкурсе «Лучший частный 

инвестор». Сегодня Александр Красько, а именно это настоящее имя 
Sanа, рассказал нам о том как он пришел на фондовый рынок, о 

возникновении трейдерского сообщества и своей роли в объединении 
отечественных трейдеров.  
 

 

- Александр, как началось 

Ваше знакомство с фондо-

вым рынком?  

 

- Приобщение к фондовому 

рынку началось с того, 

что мама в следствие 

ваучерной приватизации 

стала акционером 

«Днепроэнерго», и как-то 

попросила узнать, по 

какой цене можно продать 

эти акции. Было это в 

2006 году, тогда я для 

себя и открыл сайт 

фондовой биржи ПФТС, на 

котором потом следил за 

котировками.  

 

Приблизительно в то же 

время я прочел «Трилогию 

желания» Драйзера.  

 

Мой первый опыт 

вложений – это покупка 

ЗНКИФ «Синергия-4» в 

2007 году. Неплохая 

школа получилась за 

небольшие деньги: и 

кризис 

прочувствовал, и с букетом 

особенностей ИСИ познако-

мился. С мая 2009 года я 

торговал      в       телефонном 

 

режиме (первая сделка  –  по- 

купка акций «Стирола»), с 

ноября 2009 года – подклю-

чился к интернет-трейдингу. 
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О торговле  

- Расскажите, подробнее о 

вашей торговле.  

 

- Изначально я пришел на 

рынок, чтобы инвестировать. 

Конечно, наличие терминала 

немного развращало, и время 

от времени был азарт 

поклацать кнопочки. В      

2010 году любые кратко-

срочные клацания кнопочек 

заканчивались небольшими 

убытками. Деньги зарабаты-

вались на наборе позиций и 

удержании их от полугода и 

более, с фиксацией прибыли, 

когда цены подходили и 

переходили все мои мыслимые 

таргеты (прим. уровни). 

Несмотря на то, что я 

полностью просидел в 

бумагах, злополучный для 

многих юных участников 

рынка, май 2010 года, доход 

за год составил 150% и был 

сделан на двух бумагах: 

«Северный ГОК» и 

«Укрнефть». Выбор бумаг я 

осуществлял на основе фунда-

ментального анализа. С 

техническим анализом я 

никогда не дружил, хотя 

уверен, что на подсозна-

тельном уровне я его 

использую, т.к. в памяти 

хранится история движения 

цен бумаг, ее уровни.  

 

2011 год перевернул все с ног 

на голову. От инвестирования 

я не отказывался, но падение 

рынка может быть очень 

болезненным для инвестора, 

поэтому необходимо было как-

то компенсировать потери от 

таяния портфеля. Год опыта 

краткосрочной торговли не 

прошел зря, и в 2011, как и в 

2012 годах именно кратко-

срочная торговля позволяла 

пребывать на плаву и пере-

жить шторм, который 

произошел на фондовом рынке 

Украины.  

 
«Перенос позиций – пере-

нос открытых торговых 

позиций по финансовым 

инструментам на следую-

щую торговую сессию» 
 

- Менялась ли ваша 

стратегия со временем? 

- Я применял разные 

стратегии: мог закрывать  

сделки как в считанные 

минуты, так и в конце дня, 

если рынок не давал запас 

прочности для переноса 

позиций, так мог и удерживать 

бумаги по несколько дней, 

если рынок благоволил. Оба 

года я закончил с небольшими 

убытками, так что по итогам 

трехлетнего плавания на 

рынке я остался еще в плюсе, 

хотя    Индекс UX сложился в 2 

раза, а многие бумаги, 

находящиеся 

в портфеле, в 

3-4 раза (с 

хаев даже в 

5-8 раз).  

Убытки еще 

обусловлены 

тем, что на 

кратко-

срочную 

торговлю у 

меня 

небольшие 

лимиты, 

потому даже 

несколько 

сот процен-

тов профита 

от кратко-

срочной 

торговли 

неспособны 

покрыть все 

потери от 

падения 

Индекса UX 

на 40% за 

год. 

 

 

 

 

Об ЛЧИ 

 

- Вы принимали участие в 

ЛЧИ и добились весьма 

хороших результатов. Рас-

скажите, об этом опыте.  

- Почувствовав успехи в 

краткосрочной торговле, в 

2011 году я решил 

поучаствовать в ЛЧИ.  

 

Призовой фонд и возможность 

получить ценные призы от 

брокеров были весьма 

привлекательными.  

 

Зарегистрировав отдельный 

счет на 5 000 грн. (участвовал 

под ником NEDOUB), т.к. 

именно на минимальной сумме 

легче  было показать хорошие 

результаты, я окунулся в 

соревнование. 
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Конечно, конкуренцию первой 

тройке я составить не мог, т.к. 

не имел опыта и навыков 

скальпинга. К тому же, у меня 

есть работа, не связанная с 

финансовыми рынками, и 

которую к тому же надо делать 

(прим. смеется). Неплохой 

старт вначале не отпускал 

меня, и уже было делом чести 

и характера закончить ЛЧИ в 

десятке и получить какой-

нибудь «яблочный» приз от 

брокера.  

 

Как итог 7 место с результатом 

около 190% и Ipod в кармане. 

Я был доволен, но, все же, это 

была больше игра, т.к. сделать 

с основным портфелем то же, 

что и с 5 000 грн. – невоз-

можно, а на 5 000 грн. себе на 

жизнь не заработать. Тем 

более у меня были в примерах 

мои друзья, которые достигли 

успехов на ЛЧИ среди 

доходных инвесторов – starsn 

в 2010 году и mascot в      

2011 году.  

 

В 2012 году я решил по-

пробовать силы в номинации 

«Самый прибыльный трей- 

дер», участвуя под ником 

DrLivesey. За 2 дня до финиша 

я шел первым, но «невдача 

спіткала радянського 

Александр Красько родился в 

городе Энергодар, Запорож-

ской обл. в 1985 году. Получил 

высшее образование в 

Харьковском национальном 

университете радиоэлектрони-

ки по специальности: «Системы 

управления и автоматики». На 

фондовом рынке работает с 

2007 года и имеет опыт как 

пассивного инвестирования, 

так и самостоятельной торго-

вли. Помимо торговли на бирже 

у Александра есть основная 

работа в сфере автоматизации 

в энергетике. Увлекается 

путешествиями и предпочитает 

активные виды отдыха. 

 

спортсмена на останньому 

етапі змагань». Тяжело 

конкурировать с соперником с 

капиталом в 4 раза большим. 

Итог – второе место.  

 

- Как вы считаете, нужны 

такие конкурсы трейдерам? 

Рынку?  

 

- Вы знаете, фондовики – по 

натуре азартные люди, любят 

померяться результатами. 

Конкурс позволяет удовлет-

ворить свое эго, плюс это 

охота за подарками. Но, 

хотелось бы, чтобы органи-

заторы перенимали опыт 

России. В нашем ЛЧИ основное 

внимание (в т.ч. и поощрение 

в виде призов) сосредоточено 

на доходностях в процентах, 

хотя с учетом комиссий многие 

результаты ставятся под 

сомнение, а хотелось бы 

видеть не меньше внимания к 

участникам, соревнующимся в 

номинации «Самый прибыль-

ный трейдер». 

 

О трейдерском сообществе 

 

- Долгое время Вы были 

модератором форума 

Finance.ua. Как началось 

сотрудничество с 

порталом и что удалось 

сделать за это время? 

 

- Finance.ua, пожалуй, 

наибольший финансовый 

портал в Украине. Когда-то я 

там зарегистрировался, 

чтобы пообщаться с колле-

гами о фондовом рынке.  

 

Правда, общение там было 

эпизодическое. Портал был 

больше ориентирован на 

новости о банках и валютном 

рынке, соответственно, 

акцент делался на развитие 

именно этих разделов на 

форуме. Раздела о фондовом 

рынке даже не существовало, 

была лишь ветка с разроз-

ненными темами, пиаром 

разных компаний и услуг, в 

т.ч. и недобросовестных.  

 

В 2010 году «Украинская 

биржа» вышла на пик 

объемов торгов, торговало 

достаточно участников, а 

поговорить толком было 

негде. Я обратился к 

администрации сайта с 

конкретными инициативами 

по развитию данной тема-

тики. 

 

Мы договорились встретиться 

в Киеве во время проведения 

весеннего TraderCamp и 

наладить личный контакт 

(для понимания, кто есть я, 

кто есть – команда портала, 

для утверждения прав и 

обязанностей обеих сторон). 

 

Тогда же меня и наделили 

функциями модератора 

форума. Я подготовил план 

по организации раздела 

«Фондовый рынок», упоря-

дочил ветки форума, и их 

темы; поспособствовал 

появлению библиотеки, 

созданию отраслевых тем с 

участием экспертов. 

Ну и стал там в некотором 

смысле   шоуменом:   следил, 

 

Finance.ua – украинский финансовый портал  

 

 

 

market people 



| INternet TRADING| № 8 октябрь 2013 |  Страница 33 

 

чтобы в любое время была 

дискуссия, заполнял паузы 

полезной информацией 

(статьи, новости, обзоры, 

факты, слухи).  

 

За некоторое время 

посещаемость раздела выро-

сла с 10 тыс. посещений в мес. 

до 400 тыс. (пиковые 

значения). Если в пользо-

вателях, то до 6000 уникаль-

ных в месяц. В общем, думаю, 

я значительно поспо-

собствовал популяризации 

фондового рынка, объединив 

многих украинских трейдеров 

на одной площадке и создав 

единое сообщество. 

- Что из себя представляет 

это сообщество?  

 

- Изначально в своем 

большинстве форумное 

сообщество формировалось из 

долгосрочных держателей 

акций. Сначала общение было 

нечастое и неспешное, обсуж-

дались предприятия, их 

фундаментальные оценки. Но 

по мере роста посещаемости, 

стало больше общения и 

больше комментариев о 

текущей ситуации на рынке. В 

итоге, из инвесторской 

тусовка превратилась в трей-

дерскую. С той лишь разни-

цей, что инвестор – более 

долгоживущий вид, чем 

трейдер, и трейдеры чаще 

сменяют друг друга, а 

инвесторы - остаются на 

форуме.  

 

Поэтому до сих пор время от 

времени, особенно на 

выходных или по вечерам 

можно увидеть обсуждение 

инвестиционных идей, разбор 

отчетностей, перспектив 

отдельных компаний и рынка в 

целом.  

 

«Нет такой компании, чьи 

работники не были зареги-

стрированы или не читали 

форум» 

О том, что форум стал центром 

общения фондовиков, свиде-

тельствует, что, пожалуй, нет 

такой компании, чьи работ-

ники не были зарегистри-

рованы или не читали форум, 

в т.ч. и такие крупные игроки, 

как Тройка, Драгон, Конкорд. 

(прим. «Тройка диалог 

Украина», Dragon Capital, 

Concorde Capital).  

 

Хотелось бы отметить 

форумчан. Каждый из них по-

своему – уникальный, инте-

ресный и прекрасный человек.  

 

Со многими из них я дружу, 

созваниваюсь, отдыхаю 

вместе. Например, мы еже-

годно организовываем походы 

на яхте по Днепру. Наше 

общение проходит в друже-

любной обстановке, довольно 

интеллигентно, с изрядной 

долей юмора.  

 

- Нужны ли вообще 

трейдерам социальные сети 

или другие сообщества?  

 

- Конечно, каждый трейдер 

хоть и должен работать только 

своей головой, я считаю 

просто необходимым услышать 

TraderCamp - неформальная конференция 

трейдеров и профессиональных участников 

рынка, организатором которой выступает 

«Украинская биржа»  
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 чужое мнение, чтобы 

сформировать представление, 

что думают остальные 

«деньги» рынка. А также дабы 

не упустить важные детали, 

при неучете которых, трейдер-

одиночка мог бы нести потери. 

По себе скажу, что такое 

общение помогает. Это часть 

жизни, ее виртуальная часть, 

которая в определенных 

моментах перерождается и в 

реальную. 

 

О рынке 

 

- Какая сейчас ситуация на 

рынке?  

 

- Сейчас на рынке время 

покупать (смеется). Как бы в 

это не звучало неправдо-

подобно.  

 

- Как будет развиваться 

ситуация? Есть ли будущее 

у отечественного рынка, у 

интернет-трейдинга? 

 

- Будущее у рынка наступит 

только с нормальным законо-

дательством в стране. В 

идеале, хотелось бы видеть 

государство миноритариев: 

это и законы, и пенсионная 

реформа, и справедливые 

суды. Думаю, что рынок 

воспрянет видоизмененным. 

Из нынешних останутся 

несколько компаний, и к ним 

присоединятся успешные 

эмитенты, которые сейчас 

торгуются в Варшаве и 

Лондоне (4-5 компаний).  

 

- Что нужно сделать бирже 

чтобы наш рынок стал 

более развитым? 

 

- Всем участникам пора 

перестать жить сиюминутной 

выгодой и начать плани-

ровать/строить рыночные, 

экономические, общественные 

отношения с длинным 

горизонтом. 

О планах 

 

- Расскажите о Ваших 

планах на будущее.  

 

- Основное, что дал мне рынок 

за эти годы – опыт. В случае 

подъема рынка с колен, 

рассчитываю, что знания 

позволят мне быть в 

следующем цикле достаточно  

 

 

профессиональным, чтобы 

взять с рынка как можно 

больше и потерять, как можно 

меньше. Сейчас, пока рынок 

не позволяет торговать даже 

краткосрочные стратегии, 

планирую больше времени 

уделить личной жизни, 

профессиональным дости-

жениям.  
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